

© PRESSESTELLE



28. Januar 2026 // NR 18/26

GAZETTE

Amtliches Mitteilungsblatt der Körperschaft und der Stiftung

— Fachspezifische Anlage 7.23 Minor Law and the Future Society zur Rahmenprüfungsordnung für den
Leuphana Bachelor

Fachspezifische Anlage 7.23 Minor Law and the Future Society zur Rahmenprüfungsordnung für den Leuphana Bachelor

Aufgrund von § 44 Abs. 1 Satz 2 Niedersächsisches Hochschulgesetz (NHG) in der Fassung vom 26. Februar 2007 (Nds. GVBl. S. 69), zuletzt geändert durch Artikel 14 des Gesetzes vom 13. Dezember 2024 (Nds. GVBl. 2024 Nr. 118), hat der Fakultätsrat der Fakultät Staatswissenschaften am 12. November 2025 die Bekanntmachung der Fachspezifischen Anlage 7.23 Minor Law and the Future Society zur Rahmenprüfungsordnung für den Leuphana Bachelor vom 16. April 2014, zuletzt geändert am 19. April 2023 (Leuphana Gazette Nr. 49/23 vom 16. Juni 2024) beschlossen. Das Präsidium der Leuphana Universität Lüneburg hat die Anlage am 26. November 2025 gem. § 37 Abs. 1 Satz 3 Nr. 5b) NHG genehmigt.

ABSCHNITT I

Die Regelungen der Rahmenprüfungsordnung der Leuphana Universität Lüneburg für den Leuphana Bachelor werden wie folgt ergänzt:

Zu § 1 Satz 3 RPO Inhaltliche Bestimmungen für den Minor

Modulübersicht Minor Law and the Future Society (idealtypischer Studienverlauf)

6.	Major	Major			Komplementär	Komplementär
5.	Major	Major	Major	Borders and Migration (Mi-LaFS-7) 5 CP	Law and Economics (Mi-LaFS-6) oder Identity (Mi-LaFS-5) 5 CP	Komplementär
4.	Major	Major	Major	Peace, Security, int. Crime (Mi-LaFS-4) 5 CP	Law and AI (Mi-LaFS-3) 5 CP	Komplementär
3.	Major	Major	Major	Major	Sustainability (Mi-LaFS-2) 5 CP	Komplementär
2.	Major	Major	Major	Major	Resilient Democracy (Mi-LaFS-1) 5 CP	Komplementär
1.	Leuphana Semester					

	Major (Ma)
	Minor (Mi)
Leuphana Semester/Komplementärstudium (LS/KS)	

Zu § 2 Abs. 1 RPO, Ziel des Studiums, Zweck der Prüfung

Absolvent*innen erwerben die folgenden fachbezogenen und personalen (überfachlichen) Kompetenzen:

- Absolvent*innen des Minor Law and the Future Society erarbeiten sich ein Grundverständnis zu den Schlüsselthemen, die unsere Gesellschaft in den kommenden Jahren und Jahrzehnten besonders fordern werden
- sie beherrschen die englische Rechtsterminologie in Wort und Schrift;
- sie können ihre Ergebnisse wissenschaftlich fundiert ausarbeiten, verständlich schriftlich darlegen und mündlich erläutern sowie die von ihnen erarbeiteten Ergebnisse argumentativ vertreten;
- sie können Fachliteratur und Datenbanken einsetzen, um sich Quellen zu erschließen, Recherchearbeiten zu betreiben und sich über den aktuellen Diskussionsstand zu juristischen Problemfeldern in der Rechtsprechung und der Literatur einen Überblick verschaffen.

Zu § 6 Abs. 10 RPO Lehr- und Prüfungssprache

Lehr- und Prüfungssprache des Minor ist Englisch.

Modultabelle Minor Law and the Future Society

Modul <i>Modul</i>	Inhalt <i>Content</i>	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) <i>Types of taught components (type and number of courses, CH)</i>	Modulanforderungen und Prüfungsleistung <i>Module requirements</i>	CP <i>CP</i>	Kommentare <i>Comments</i>
Wehrhafte Demokratie (Mi-LaFS-1)	Die Vorlesung „Wehrhafte Demokratie“ behandelt die rechtlichen Instrumente und Mechanismen, mit denen eine (bzw. die deutsche) demokratische Ordnung sich gegen ihre „Feinde“ schützt. Im Mittelpunkt stehen das Parteienverbot, Einschränkungen der Grundrechte sowie aktuelle Entwicklungen im Spannungsfeld von Freiheit und Sicherheit. Ziel ist es, den Studierenden ein fundiertes Verständnis für die rechtliche und politische Bedeutung des Konzepts der wehrhaften Demokratie zu vermitteln.	1 Vorlesung (2 SWS)	1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht (90 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit	5	

Fortsetzung Modultabelle Minor Law and the Future Society

Modul <i>Modul</i>	Inhalt <i>Content</i>	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) <i>Types of taught components (type and number of courses, CH)</i>	Modulanforderungen und Prüfungsleistung <i>Module requirements</i>	CP <i>CP</i>	Kommentare <i>Comments</i>
<i>Resilient Democracy (Mi-LaFS-1)</i>	<p><i>This module examines the legal instruments and mechanisms that enable a / the German democratic order to defend itself against its adversaries. It focuses on the German Basic Law, party bans, restrictions of fundamental rights, and current developments in the tension between freedom and security, but also looks at other constitutional legal orders. The aim is to provide students with a solid understanding of the legal and political significance of the concept of resilient/militant democracy</i></p>	1 Lecture (2 CH)	<p><i>1 supervised written examination (90 min.) or 1 combined assessment</i></p>	5	
<i>Nachhaltigkeit (Mi-LaFS-2)</i>	<p>In diesem Modul werden mögliche Zusammenhänge zwischen Recht und dem Ziel einer nachhaltigen Gesellschaft behandelt.</p> <p><i>This module explores the relationship between law and a sustainable society</i></p>	1 Vorlesung (2 SWS) 1 Lecture (2 CH)	<p>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht (90 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</p> <p><i>1 supervised written examination (90 min.) or 1 combined assessment</i></p>	5	

Fortsetzung Modultabelle Minor Law and the Future Society

Modul <i>Modul</i>	Inhalt <i>Content</i>	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) <i>Types of taught components (type and number of courses, CH)</i>	Modulanforderungen und Prüfungsleistung <i>Module requirements</i>	CP <i>CP</i>	Kommentare <i>Comments</i>
Recht und KI (Mi-LaFS-3)	<p>Das Modul untersucht die vielfältigen Berührungspunkte zwischen Künstlicher Intelligenz (KI) und dem Recht. Ein erster Schwerpunkt liegt auf der gezielten Nutzung von KI in rechtlichen Kontexten, etwa zur Vereinfachung und Optimierung von Arbeitsprozessen sowie zur effizienteren Aufgabenerfüllung. Behandelt werden insbesondere Einsatzfelder der KI in der Polizeiarbeit, bei der Durchsetzung rechtlicher Ansprüche in der Praxis, in der gerichtlichen Streitbeilegung sowie in der rechtswissenschaftlichen Forschung. Ein zweiter Schwerpunkt widmet sich den rechtlichen Grundlagen und Grenzen des KI-Einsatzes. Hierbei stehen die Regelungen der Europäischen Union der KI-Verordnung im Vordergrund. Ergänzend werden die sich ergebenden Anforderungen aus dem Daten-, Arbeits- und Strafrecht behandelt. Schließlich wird die Frage der Haftung für Schäden durch den Einsatz von KI untersucht: Wer ist unter welchen Voraussetzungen zum Schadensersatz verpflichtet?</p>	1 Vorlesung (2 SWS)	<p>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht (90 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</p>	5	
Law and AI (Mi-LaFS-3)	<p><i>This module relates AI to law. On the one hand, the aim is to learn how AI is deliberately used in legal contexts to simplify and optimise work processes and to perform tasks more effectively. Emphasis will be placed on the use of AI in police work, in the enforcement of legal claims in legal practice, in the resolution of legal disputes in the judiciary, and in research in a legal context. Second, it examines the legal foundations and limits of the use of AI: How has the EU regulated the use of AI in the AI Act? What additional requirements are imposed, for example, by data protection, labour and criminal law? And who has to pay compensation, and under what conditions, if damage is caused by the use of AI?</i></p>	1 Lecture (2 CH)	<p><i>1 supervised written examination (90 min.) or 1 combined assessment</i></p>	5	

Fortsetzung Modultabelle Minor Law and the Future Society

Modul <i>Modul</i>	Inhalt <i>Content</i>	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) <i>Types of taught components (type and number of courses, CH)</i>	Modulanforderungen und Prüfungsleistung <i>Module requirements</i>	CP <i>CP</i>	Kommentare <i>Comments</i>
Frieden, Sicherheit, int. Kriminalität (Mi-LaFS-4) <i>Peace, Security, int. Crime (Mi-LaFS-4)</i>	<p>Dieses Modul untersucht die komplexen Zusammenhänge zwischen Frieden, Sicherheit und internationaler Kriminalität. Der Schwerpunkt liegt dabei insbesondere auf den Herausforderungen, denen Rechtsordnungen bei der Bewältigung dieser Probleme gegenüberstehen.</p> <p><i>This module explores the complex interconnections between peace, security and international crime. The particular focus will be on the challenges legal orders face in addressing these issues.</i></p>	<p>1 Vorlesung (2 SWS)</p> <p><i>1 Lecture (2 CH)</i></p>	<p>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht (90 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</p> <p><i>1 supervised written examination (90 min.) or 1 combined assessment</i></p>	5	
Identität (Mi-LaFS-5) <i>Identity (Mi-LaFS-5)</i>	<p>Identitätspolitische Anliegen nehmen in gesellschaftlichen Diskursen eine immer zentralere Rolle ein. Die Veranstaltung des Moduls beleuchtet die ambivalente Rolle des Rechts in diesem Kontext, das Räume zur Identitätsverwirklichung schafft und sie zugleich begrenzt. Hierfür werden Beispiele, etwa aus dem Integrationsrecht, dem Familienrecht, dem Antidiskriminierungsrecht sowie dem gender law, herangezogen.</p> <p><i>Identity issues are playing an increasingly central role in social discourse. This module examines the ambivalent role of law in this context, which creates spaces for identity realization while also limiting them. Examples from integration law, family law, anti-discrimination law, and gender law are used to demonstrate this.</i></p>	<p>1 Vorlesung (2 SWS)</p> <p><i>1 Lecture (2 CH)</i></p>	<p>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht (90 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</p> <p><i>1 supervised written examination (90 min.) or 1 combined assessment</i></p>	5	

Fortsetzung Modultabelle Minor Law and the Future Society

Modul <i>Modul</i>	Inhalt <i>Content</i>	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) <i>Types of taught components (type and number of courses, CH)</i>	Modulanforderungen und Prüfungsleistung <i>Module requirements</i>	CP <i>CP</i>	Kommentare <i>Comments</i>
Recht und Ökonomie (Mi-LaFS-6) <i>Law and Economics (Mi-LaFS-6)</i>	<p>Das Modul setzt an der Schnittstelle von Recht und Ökonomie (englisch: Law and Economics) an. Die ökonomische Analyse des Rechts untersucht die Wirkung rechtlicher Regeln auf menschliches Verhalten.</p> <p><i>This module focuses on the interface between law and economics. The economic analysis of law examines the effect of legal regulations on human behavior.</i></p>	<p>1 Vorlesung (2 SWS)</p> <p><i>1 Lecture (2 CH)</i></p>	<p>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht (90 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</p> <p><i>1 supervised written examination (90 min.) or 1 combined assessment</i></p>	5	
Grenzen und Migration (Mi-LaFS-7) <i>Borders and Migration (Mi-LaFS-7)</i>	<p>Die Vorlesung „Grenzen und Migration“ beleuchtet die rechtlichen Grundlagen und Herausforderungen staatlicher Grenzziehungen sowie ihre Bedeutung für Migration, Asyl und Staatsangehörigkeit. Sie analysiert internationale, europäische und nationale Rechtsnormen im Spannungsfeld von Sicherheit, Menschenrechten und Bewegungsfreiheit. Ziel ist es, den Studierenden ein vertieftes Verständnis der juristischen Dimension globaler Migrationsbewegungen zu vermitteln.</p> <p><i>The lecture "Borders and Migration" explores the legal foundations and challenges of state borders and their impact on migration, asylum, and nationality. It examines international, European, and national legal frameworks in the tension between security, human rights, and freedom of movement. The aim is to provide students with an in-depth understanding of the legal dimensions of global migration.</i></p>	<p>1 Vorlesung (2 SWS)</p> <p><i>1 Lecture (2 CH)</i></p>	<p>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht (90 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</p> <p><i>1 supervised written examination (90 min.) or 1 combined assessment</i></p>	5	

Abschnitt II

Diese fachspezifische Anlage tritt nach Bekanntmachung im Amtlichen Mitteilungsblatt der Leuphana Universität Lüneburg zum WiSe 2026/27 in Kraft.

